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青岛创新简政放权改革，为企业省钱省时间

考核干部不看GDP

看创新指标
张大刚，一个在国际深海设

计领域如雷贯耳的名字。去年夏
天，他突然决定将美国海洋工程
设计公司的第一家分部设在青
岛。选择青岛高新区，他看重这
里在海洋装备研发上已经形成的

良好创新环境，越来越多的高端人
才聚集于此。

青岛加速放权并不是撒手不
管。大量减少行政审批之后，政府管
理能力更需经得住考验。除了由事
前审批转为事中事后监管之外，创
新政府的公共服务方式至关重要。

从2012年开始，青岛市委、市政
府就取消了对青岛高新区GDP等的
各类考核和排名，着重考核高新区
的创新指标。

每万名从业人员中理工科本科
及以上学历人数高于2500名；形成3

个以上国内领先的优势产业集群，
其中有两家年销售收入过100亿元
的企业，5家过50亿元的企业。这些
实实在在的创新指标成为青岛市考
核高新区及其干部的最重要标准。

“通过聚合政策、平台、资金、人才等
要素，把产业组织壮大起来，形成创
新的传动链条。”陈飞如此描述政府
在产业创新中的作用。

“良好的发展环境是一个城市
核心竞争力的重要体现，对于保证
项目快速落地，更好提供服务具有
重要作用。”青岛市一位负责人称，
市里专门成立由市委、市政府主要
领导为组长，有关常委、副市长为副
组长的市优化经济发展环境工作领
导小组。 本报记者 高扩 李钢

一座座拔地而起的新大楼、一
个个落地生根的新项目……在青岛
一周多的采访中，很多景象都让人
印象深刻，感受最深的还是政府执
政理念的变化：功成不必在我，发展
要可持续，让公众共享发展的成果。

鳌山湾旁已为“蛟龙号”选好
“住址”；不远处，山大青岛校区正在
加紧建设，一座崭新的蓝色硅谷正
在崛起；胶州湾畔，一个个高新产业
项目在原本的盐滩上落地。

这些建设不仅仅是为了领导干
部的GDP指标。“现在不考核GDP，
所以我们想的就是如何创新驱动，
如何实现转型升级。”在青岛高新区
采访时，该区工委书记陈飞说出了
青岛市干部群众的期盼，“怎么凤凰
涅槃、腾笼换鸟，怎么优化产业结
构？”

2013年年底，当记者来到市区
的青岛海晶化工集团有限公司时，
这所存在了66年之久的老化工厂已
经停产一个多月，因为他们要按照

“腾笼换鸟”的规划搬迁到新的工业
区。而像海晶化工一样需要搬迁的
市区老企业就有100多家。

腾笼换鸟不仅为了提高城市的
GDP，这样的搬迁更是民生所需，同
样是为了让群众共享发展的成果。
发展成果要更多、更公平地惠及全
体人民，这是党的十八大提出的执
政理念，十八届三中全会再次强调
了这一执政理念。不看一时的GDP

指标，坚持成功不必在我的理念，这
才可能有真正的发展。也只有这样，
才能让发展成果更多、更公平地惠
及全体人民。

本报记者 李钢 高扩

记者手记

只有成果共享

才是真的发展

近一个月来，青岛鳌山湾，几艘大型挖泥船一直在施工，这里就是“蛟龙号”将来的家——— 国家深海基地。作为国家家
重点项目，多个沿海城市都曾紧盯着，但最终蛟龙选择安家青岛。“真正有吸引力的是我们下放审批权限，提高了审批批效
率。”青岛市一位负责人的回答言简意赅。能下放的一律下放，能并联审批的一律并联审批，在涉及深层次利益调整的的行
政审批改革领域，青岛正进行着一场“自我革命”。
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蛟龙号“安家”

只用了5天

蛟龙号的家安在哪里，此前
一直悬而未决。深海基地建设需
要复杂的环境和技术条件，最让
人头疼的不是资金和土地，而是
五六十道各级政府的审批程序。

“按正常的审批速度，没有两
三年的时间难以完成。不少沿海
城市都在争取，蛟龙号最终选择
青岛，不仅仅是我们的条件优厚，
真正有吸引力的还是我们的审批
速度快、效率高。”青岛蓝色硅谷
核心区管委会综合部部长张沨解
释。

他举例说，比如蛟龙号水池
施工图，国家深海基地如果一个
部门一个部门跑，至少得30个工
作日；如今不用往市里跑，在蓝色
硅谷就可以实现多部门对接，用5
个工作日就办成了。

“挖泥作业之后，深海基地的
涉海工程就要开工。”国家深海基
地基建处处长王志刚说，“蛟龙”
最快明年就可以入住。

去年上半年，青岛召开全市
优化经济发展环境工作会议，向
市内三区下放审批权75项，向崂
山等三区下放132项，向县级市下
放107项。同时，最大限度赋予红
岛经济区、西海岸经济新区、蓝色
硅谷核心区立项、规划、环评、建
设等24个部门17个方面的经济管
理权限，涉及市直部门达24个。

“使青岛的审批事项在全国
同类城市中数量最少、效率最
高。”青岛市纪委副书记、监察局
长、市优化办主任王锦妹说，这是
目前改革的目标和要求。

本报记者 高扩 李钢

审批并联>>

前提性审批进行时，下个审批就启动

青岛大学正在申请建
设一座科技研发中心楼和
一座医学教育综合楼。“规
划选址材料递到规划局，规
划局的经办人帮助咨询了地
震、人防、市政部门，然后告
诉我可以同时去哪些部门进
行并联审批。”负责跑审批的
张先生立即去这些部门办
理，接下来三天时间，规划、
地震、市政、人防四个部门的
审批手续同时进行，相关的
手续很快就办理完成。“没有
联审之前，我们需要一个部
门一个部门跑，要开大量的
证明材料，没有半个多月办
不下来。”

在某些环节，青岛在行
政审批上还实行“容缺受
理”制度。青岛北站附属工程
最近刚拿到国家发改委的立
项批复，在国家批复下达之
前，涉及到青岛的规划、建
设、市政、人防、消防等审批
项目就已经开始了。“这就
是容缺受理，前提性的审批
正在进行时，下一个审批就
开始启动。”青岛市法制办
备案审查处处长蔡余说，

“由于实行了容缺受理和绿
色通道等制度，青岛北站全
部审批比计划时间提前一
年完成，单此一项就为企业
节省回迁安置资金和银行

利息1 . 2亿元。”
“以前我们的审批都是

串联式审批，一项审批完成
才能进行下一项，某些项目
因此审批时限会拖得相当
长，有的甚至会占用数月时
间甚至数年的时间；并联审
批大大缩短了审批时间。”
青岛市政府法制办副主任
蓝海华说。

青岛进一步承诺，审批
项目提速要有质的飞跃，入
驻审批大厅的47个部门392个
审批，年内实现提速32%。对
于服务业项目审批，更是要
压缩到20个工作日，提速
75%；房建工程项目提速60%。

职能转变>>

掐掉中间，只留规划和服务

国内各种类型的开发
区，核心的工作就是招商，
在青岛高新区，原来的招商
部门被一分为六。

“以前经过我手的项目
五花八门，一个还没弄懂，
就接手了另一个。”青岛高
新区软件信息产业推进办
公室业务总监尹纳新说。

传统园区政府全流程

负责的“规划、建设、融资、
评估、运营、服务”6项内容，
在这里被掐掉中间、只留两
端，管委会专注于“规划、服
务”，招商引资这一重中之
重被交给了市场主体。“政
府现在应当由管理向治理
转变，意识到哪些是自己不
能干、不擅长的。”青岛市委
常委、青岛高新区工委书记

陈飞说，“比如生物与医药
产业，我们引进了国内最专
业的生物医药运营商———
上海新生源，医药项目由他
们来甄别。”

“政府正从具体的微
观事务管理中解脱出来，
重视运用社会的力量。”青
岛新生源公司总经理助理
邵海伟说。
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